
王颖今年 60 岁，在三亚做志愿工
作已有 6 个年头，为了让“候鸟”老人在
三亚能用上医保，她上下奔走沟通，解
决了多个省市医保卡在海南刷卡买药
的问题。为了在三亚创办异地养老协
会，她自掏腰包 20 万元，为办公室交房
租 。 2017 年 王 颖 获 得“ 三 亚 好 人 ”称
号，并被评选为第二届全国“敬老爱老
助老模范人物”。

■四处奔走
为“候鸟”老人
解决异地就医难题

“2002 年就已经有很多东北的老
年人到海南养老了，他们说到海南之
后生活质量提高了，疾病也有很大程
度的缓解。”王颖告诉三亚日报记者，
那个时候东北人认为，儿女因为工作
或者别的什么原因，把老人送到老年
公寓是极大的不孝，若是把老人送到
海南养老就是最大的孝顺。

也是从那时起，“候鸟”老人这个
群体开始引起了王颖的注意。很快她
就发现，这些来海南养老的老人，虽然
能和当地人一起享受得天独厚的地理
环境，却不能享受当地的医保，就医买
药需要现金支付。因此很多老人在长
途跋涉来海南的时候，要随身携带很
多常见病的药。

为 人 儿 女 的 王 颖 很 心 疼 这 些 老
人，于是她四处奔走调研，上下沟通，
成功解决了黑龙江省哈尔滨市等省市
异地医保卡在海南刷卡买药的问题。
2012 年王颖又携手各地志愿组织、热
心人士联名向铁路部门呼吁，2013 年 7
月份，从哈尔滨到海南的直达列车终
于通车。

■自掏腰包
筹建异地养老协会

2013 年年底，王颖开始筹建三亚
市异地养老老年人协会，为了使工作
能正常运转起来，她自掏腰包，垫付了

办公室房租及急需的各种费用达 20 余
万元。协会成立了 11 个部门，涵盖了
老年人的衣食住行各个方面，会员之
间提倡志愿服务意识，大家互帮互助，
在得到便利的同时，也极大地丰富了
自己的老年生活。

“比如我们的维权部，是负责给老
年人提供法律指导，告诉他们去什么
地方办什么事儿的。”据王颖回忆，老
年协会维权部成立的第一年，就接收
了 两 三 千 起 维 权 事 件 ，几 乎 天 天 爆
满。王颖的工作得到了当时三亚民政
局老龄科郑科长的高度认可，当时的
民政局老龄科室只有 2 个工作人员，而
他们要应对的是将近 40 万“候鸟”老人
的诉求，王颖的工作恰如雪中送炭，很
大程度上替政府解决了难题。

为了丰富“候鸟”老人的生活，提
高大家的情趣，王颖还创办了老年大
学，针对“候鸟”老人的特点和需求，开
办了音乐、舞蹈、模特、书法、烹饪、疾
病预防、健康养生、手工制作、手机智
能等学习班。并且举办候鸟节系列活
动，通过春晚和千人相亲大会等大型
文艺演出活动，丰富了“候鸟”老人的
生活，促进与当地居民的融合。

“老年人也愿意发挥自己的余热，
和政府及当地人民同心同德，建设好我
们的第二故乡。”自协会成立以来，王颖
每年都会组织协会志愿者，配合市民政
局、市团委、天涯区、吉阳区等政府部门

做义工和志愿服务工作，参与红十字
会，去交通要道协助维护交通秩序，到
三亚湾站岗，进社区进养老院，三亚的
每个角落都有这些志愿者的身影。

■热爱三亚
义务宣传“第二故乡”

在三亚做了 6 年的志愿工作，王
颖已经把自己当成三亚人了，走到哪
儿她都要宣传一下她的“第二故乡”。
为此她主办了 5 期《海南异地养老服务
指南》会刊，借以宣传三亚，针对性强，
内容翔实，被人们称为“‘候鸟’老人在
三亚生活的百科宝典”“是开启国际旅
游岛三亚之门的金钥匙”。

“曾经有个别外地人在三亚有不
良表现，导致有些三亚本地人对外地
人有所偏见，这些年在我们的努力下，
这种观念正在被改变，政府对‘候鸟’
也越来越重视，也很支持和认可我们
的工作。”王颖对外地人才在海南的发
展充满了美好的愿景，她向记者表示，
自己虽然不是真正的三亚人，但是她热
爱三亚，把三亚作为“第二故乡”，只要
能让这个家更美好更舒适，一切付出都
值得。

文明候鸟

场景一：有序排队，文明就医
地点：海南省第三人民医院
（时间：6月27日8时10分）

一大早，三亚日报记者赶到省
第三人民医院时，前来该院就诊的
人已挤满了门诊楼，挂号处、收费窗
口、取药窗口、各诊室门口都排起长
长短短的队伍。在挂号处、收费窗
口、取药窗口前，新到的患者或者是
患者的家属都自觉站到队伍后面，
三 亚 日 报 记 者 观 察 10 分 钟 并 未 发
现有插队现象。

“排队已经成为一种自觉。”现
场引导的一位志愿者告诉三亚日报
记者，大部分人都能自觉排队，偶尔
有不注意的，提醒一下就好了。

而在各诊室门口，前来就诊的
患者则把挂号单交到诊室护士手中
后 就 在 门 口 的 长 椅 上 坐 着 等 候 叫
号，并尽量靠近走廊一侧，不影响别
人通行。一位陪父亲前来看病的杨
先生说，排队礼让是一种美德，应该
让这种美德成为自觉。

场景二：取号排队，秩序井然
地点：三亚市山水天域中
国工商银行
（时间：6月27日8时52分）

“ 您 好 ，请 您 按 照 业 务 类 型 取

号排队。”“您好，转账业务，可以到

存取款一体机自助办理，以减少您

和他人的排队等候时间！”……三亚

日报记者赶到位于三亚市山水天域

的中国工商银行时，那里已是人来

人往，前来办理业务的市民在大堂

经理的指引下，或取号排队，或自助

办理业务，秩序井然。

工 作 人 员 告 诉三亚日报记者，

通过大堂经理的初步分流，客户排队

时间大大缩短，办事效率得到提高。

取号排队，也让现场秩序井然，客户

只需坐着等待就行。等待过程中，客

户还可以取用饮品、针线包等。

正在玩手机耐心等候叫号的市

民林先生说，拿着号码，心里就有了

准数，知道前面还有多少人，加塞插

队的现象基本上没有了，“一窝蜂往

窗口挤的场景成了过去。”

场景三：一对一服务，效率
高、体验好
地点：三亚市房地产交易
中心
（时间：6月27日9时45分）

不仅是银行，现在到很多地方
办事，都有人引导取号排队，比如三
亚市房地产交易中心，也是通过叫
号的方式来规范秩序。

当天上午，三亚日报记者在三
亚 市 房 地 产 交 易 中 心 服 务 大 厅 看
到，虽然满是等待办事的市民，但各
业 务 窗 口 依 然 能 保 持“ 一 对 一 ”受
理、办理业务。在供市民休息的长
椅上，排队等待叫号的市民林女士
说，她上来后，就有工作人员引导她
取号排队。据现场工作人员说，取
号排队后，秩序规范了，市民等待时
间也缩短了，效率非常高。

另一位刚取到号的陈先生，则
是 看 到 前 面 还 有 13 个 人 才 排 到 自
己，向工作人员咨询了大概的等待

时间后，就决定下楼拿刚刚忘记在
车里的水杯。陈先生说，取号排队
人性化，不需要市民站着排成长龙
等待，时间还自由、灵活。

场景四：排队买票，文明礼让
地点：三亚火车站
（时间：6月27日10时43分）

当天不是周末或节假日，但三
亚日报记者赶到三亚火车站时，人
并没有想象中少，购票大厅里购买
车 票 和 改 签 车 票 的 窗 口 前 排 起 了
两条队伍，进出购票的旅客人来人
往 ，但 现 场 看 起 来 井 然 有 序 ，没 有
发生混乱拥堵、随意加塞等情况。

此时，一位拖着行李箱的中年
人急急忙忙从门口进来，扑上改签
车票的窗口，并跟队伍中的旅客交
流着。原来，这位中年旅客赶时间
到 海 口 ，想 改 签 最 近 的 一 趟 动 车 。
说明情况后，大家皆表示理解，工作
人员也优先为他进行改签。

场景五：排队过安检，文明
乘车

地点：三亚火车站
（时间：6月27日11时10分）

从火车站购票大厅出来，三亚
日 报 记 者 随 即 赶 往 火 车 站 候 车 大
厅。现场看到，进站旅客自觉排队、
快速办理，没有发生混乱拥堵、队伍
过长等情况。

火车站工作人员告诉三亚日报
记者，火车站每天人流量都很大，尤
其赶上节假日，更是人挤人。他说，
每到节假日，尤其是春节等出行高峰
期时，车站会增加软隔离来规范旅客
秩序，“人越多越要排队，井然有序
是避免混乱拥挤、浪费时间、发生意
外的法宝。”

该工作人员同时表示，虽然大
多数旅客都会自觉排队，但偶尔也有
旅客因为赶时间需要“加个塞”，大
家也都能理解。确实，三亚日报记者
在现场观察发现，10 分钟内，就遇到
一位旅客因为赶时间而“插队”，也
都得到大家的礼让。

“排队是文明，礼让也是文明！”

来自海口的旅客符先生说，给人方便

其实也是给自己方便。

城市文明从“排队礼让”开始

小场景见证大文明
本报记者 吴英模

秩序是一种规则，谦让是一种美德。排队礼让，是个人素质的表现，更是城市文明的生
动体现。三亚自开展社会文明大行动以来，排队礼让现象日渐成为常态，在车站、医院、银
行、窗口单位等场所，时常能看到这些体现城市文明的行动在上演，从细微处让每一位市民、
游客在三亚随处可以遇见“大文明”。

三亚异地养老协会会长王颖：

为建设“第二故乡”不遗余力
本报记者 洪光越

三亚火车站购票大厅里排起的队伍。吴英模 摄

王颖
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做文明有礼三亚人

本报讯（记者 洪光越）近日，有
热心市民向三亚日报记者反映称，在

“智能斑马线”、施划“礼让行人”文字
标识的斑马线和普通斑马线前，大多
司 机 都 未 能 做 到 减 速 行 驶 ，礼 让 行
人。6 月 28 日，三亚日报记者走访临
春岭森林公园“智能斑马线”、河东路
中恒建材城斑马线、迎宾花园斑马线，
调查斑马线礼让行人状况。

记者走访：司机礼让行
人意识仍不强

下午 15 时 26 分，三亚日报记者来
到临春岭森林公园的“智能斑马线”前
蹲点调查，3 分钟过去，过往的机动车
一辆接着一辆，并无一辆机动车主动
给等待在斑马线前的 3 位市民减速让
行。15 时 30 分，路口已停有准备横穿
马路的 8 位市民，这时一辆别克轿车
才放慢速度，最终停在斑马线前，堵住
后方车流，8 位市民才得以横穿马路。

三亚日报记者粗略统计，在蹲点
的 15 分钟里，该“智能斑马线”前共有
9 辆 机 动 车 主 动 礼 让 行 人 。 而 据 了
解，临春岭森林公园的斑马线是去年
4 月市交警支队率先启用的“智能斑
马线”，当有行人通过时，语音播报系
统会发出“请快速通过”的语音，而该
系统接收行人信息后，也会发出闪烁
的警示灯，提示过往车辆减速慢行、停
车礼让。

16 时 02 分，三亚日报记者来到河
东路中恒建材城的斑马线，这是一条
施划有“礼让行人”文字标识的斑马
线。但直到 16 时 07 分，才有第一辆主
动减速让行的机动车停在斑马线前。
15 分钟里，也才有 3 辆机动车主动减
速让行。据三亚日报记者此前了解，
近期市交警支队交通管理设施大队已
在凤凰路、河西路、三亚湾路灯路段的
斑马线前施划“礼让行人”地面文字标
识共 127 组。

16 时 30 分，三亚日报记者骑行来

到在迎宾花园斑马线前，见到过往的
车流量较大，只能停车等待。2 分钟
过去，斑马线两侧路口已停有十几位
横穿马路的市民，可仍没有一辆机动
车主动让行。最让人感到意外的是，
有些机动车车主见到斑马线前有行人
等待，不仅没有减速通行，反而加速跟
紧前一辆机动车，不给行人留出通行
间隔。

交警：行人可挥手示意
司机让行

当天，三亚日报记者从市公安局
交警支队获悉，今年已有 6356 名司机
受到斑马线前不礼让行人的违章罚
款，比去年有所下降。据交警支队相
关负责人介绍，礼让斑马线一直是市
民较为关注的问题，行人认为司机应
礼让行人，而司机礼让行人的意识又
不 强 ，导 致 两 方 有 争 执 。“ 很 明 确 的
是，司机斑马线前不礼让行人是违反
交通规则的。”该负责人说。

三亚日报记者在当天的走访中
也注意到，在各大斑马线前，有少数行
人为图方便，而去横穿绿化带。如在
16 时 33 分，一名男子从天际大厦公交
站直接横穿绿化带，来到迎宾花园公
交站，他快速行走在道路上逼停了过
往的车辆。“为了自身安全，行人正确
过马路的方式是走斑马线或天桥，在
无红绿灯的斑马线前，司机若无礼让
意识，行人可挥手示意，让司机减速礼
让。”该负责人说。

据三亚日报记者观察，迎宾路 25
度岗和中信岗等交叉口，均有志愿者
在拉横线、挥小旗，协助交警维护交
通秩序。刚获得驾照的陈先生此前
就曾在迎宾路 25 度岗协助交警维护
交通秩序，“这类似于‘科目五’，站岗
指 挥 交 通 能 让 新 晋司机更熟悉交通
规 则 ，是 一 次 特 别 的 体 验 。”陈 先 生
说，希望新晋司机站岗学习的行动能
一直延续下去。

三亚日报记者走访“智能斑马线”、“礼让行人”斑
马线和普通斑马线，发现司机礼让意识仍不强——

迎宾花园门口斑马线车辆主动礼让行人。 洪光越 摄

三亚日报全媒体文明课堂

交警部门：今年已处罚6356起
斑马线前不礼让行人的违章行为

本报讯（记者 张慧膑）6 月 28 日，
市委常委、宣传部长尚林就三亚市在
全省社会文明大行动第一季度测评实
地考察中存在的问题，到市图书馆、
商品街社区、火车站等地进行督导检
查，要求大力整治突出重点问题，全
力 整 改 落 实 ，确 保 迎 检 工 作 取 得 实
效。

当天上午，督查组一行首先来到
了市图书馆，图书馆内干净整洁，文
明标语随处可见，尚林充分肯定了图
书馆的工作，要求再接再厉，争取在
测评中取得好成绩。随后，督查组一
行来到凤凰路与新风街交叉路口督查
时发现，电动车、行人闯红灯等不文
明行为突出，他要求要加强管理，做
好交通不文明行为整治工作。在凤凰
小区督查组发现，该小区电动车乱停
乱放的现象较为严重，文明宣传栏标
语设置不合理、小区楼道的消防栓旧
化严重、楼道杂物堆积、垃圾分类不
明确等问题突出，现场要求该小区物
业立刻整改。

在商品街二巷，督查组一行检查
了沿线居民楼道的环境卫生、商铺经

营以及路边电动车停放等情况，指出
存在的问题，并和社区相关工作人员
研究解决办法，切实解决电动车乱停
乱放问题，还街道干净整洁的面容。
在港华农贸市场，督查组要求要在显
著位置展示诚信主题公益广告内容，
完善公平秤和高效的投诉机制，做好
市场环境卫生干净整洁，保持无脏乱
差现象。

当晚 8 点，椰树婆娑，海月广场上
歌舞升平，在督查中，尚林对该广场
的环境卫生、文明宣传标识等工作充
分肯定。在三亚汽车站前施工的地
段，尚林要求保持工地内环境卫生整
洁，无噪音扰民。当晚，督查组一行
还到解放路步行街、三亚火车站等地
进行督查。

尚林要求，各相关部门对存在的
问题要逐一解决，树立安全意识和环
保意识，加强对“创文巩卫”工作的责
任心，切实抓好问题整改，以问题为
导向，对标对表，一项一项抓整改，努
力营造干净整洁、文明有序的市容环
境，以良好的市容市貌迎接全省第二
次社会文明大行动测评。

市领导进行全省文明大行动迎检测评督查

全力抓好问题整改
营造文明有序环境


